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“眼镜飞人”胡凯：归来仍是少年
本刊记者   曾卓崑

采访胡凯的时候，是冬天。

他走进屋来，却穿得单薄。彼时，

他刚从冬奥组委下班赶回清华。

怎么描述他呢？精瘦。一眼看上

去，会有一种他比一般人轻的感

觉，仿佛普通的举手投足之间，

他就自然而然的脚下生风。

无需自我提醒，我是在与一

个短跑冠军说话。他就是“瘦”

这个字的定义，虽然已经有年头

不再进行高强度的集训了，但轻

盈敏捷已经成了他身体的印记。

这么说吧，常年进行过跑步训练

的人，其体态是有辨识度的。

入清华，百米达健将级标准

“我真的就在高三要考清华

时，练了三个月短跑。” 胡凯笑

着说。

如果非要论运动基因，可能

来自于胡凯的爸爸吧：爸爸身体

素质很好，也非常喜欢运动。他

42 岁时在单位举行的运动会上，

仍取得了100米跑步比赛的冠军，

就连 20 多岁的小伙子也不是他的

对手。胡凯从小就好动，走路小跑，

这一点似乎更多是爸爸的遗传。

据说父子俩总往床上跳，家中的

床不知道更换了几次。

爸爸单位的运动会上，总会

看到一个“小裁判”出现在计时

台上，那就是少年的胡凯。胡凯

是和爸爸赛跑长大的。因为父子

俩有相同的爱好，在胡凯小的时

候，只要有合适的地方，爷俩儿

总要跑一跑、赛一赛。从最初爸

爸让胡凯一段距离，到同一起跑

线，再到后来爸爸只有跟在后面

看的份儿……

胡凯的妈妈做幼儿教育工作，

她很早就知道对于孩子来说，关

注和鼓励远比批评更重要。他们

遵循“先做朋友，后做父子、母子”

的原则处理家事。“孩子的身体

需要营养，孩子的精神也需要营

养，鼓励就是营养。”

胡凯以健康成长回应了父母

的教导。他懂事、上进，热爱足球，

还曾写过一篇《中国足球我为你

呐喊》的文章。初二时胡凯曾对

足球“痴迷”，握紧小拳头说，“我

2001年进入清华大学经管学院，先后攻读学士、硕士、

博士学位，2013 年 7 月博士毕业。获得第二十三届世

界大学生运动会男子100米冠军、第四届东亚运动会男

子100米冠军、日本大阪国际田联大奖赛100米冠军等

奖项，被国人称为“眼镜飞人”。曾获得 CCTV 十大体

坛风云人物、中国劳伦斯十佳运动员、中国大学生十大

年度人物等多项荣誉称号。毕业后留校任教，曾任清华

大学团委副书记和体育部副主任。

胡 凯
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要踢球，我要像英超球员一样拿

周薪……”胡凯的父母同意他每

周练球，同时也耐心劝说他打消

踢足球的念头，重新回到考大学

的路上来。

胡凯高三那年，参加学校运

动会的跳高比赛，跳出了 1 米 88

的成绩，破了校纪录。教练认为

他是未经雕琢的璞玉，只要悉心

打磨便会大放异彩。从此，胡凯

的生活中，除了模拟试卷又增加

了跑道。每天下午第二节课后，

胡凯就去参加训练，常常是练到

精疲力尽再赶回教室上自习。

由于田径成绩出色，高三那

年冬天胡凯参加了清华大学的体

育冬令营。在体育特长生选拔赛

上，训练了三个月的胡凯把起跑

器给蹬飞了。他请求教练再给他

一次机会，也是这次机会，他跑

出了百米 10 秒 70 的好成绩。清

华大学体育部的李庆教练当场拍

板：就是他了。

说胡凯天生是块跑步的好材

料，这话绝不为过：从 2000 年 10

月 16 日第一天开始训练，2001 年

1 月来清华考冬令营，他练了三个

月就达到了一级运动员标准。转

过年来，2002 年 4 月，青岛市运

会上，胡凯破了纪录；同年 8 月，

山东省中学生运动会，他的百米

成绩已达到 10 秒 30（手动计时成

绩）。

2001 年，胡凯入读清华大学

经管学院。

在清华，“眼镜

飞人”“眼镜侠”

“在清华求学

的记忆？嗯，大部

分 时 间 用 于 跑 步

了。”胡凯说。

与大多数肌肉

发达的短跑选手不

同，这个“百米飞

人”文质彬彬，鼻

梁上还架了一副眼

镜，比赛时也不会

摘下来，当因短跑

慢 慢 受 到 关 注 之

后，这副眼镜为他赢得了“眼镜

飞人”“眼镜侠”的称号。

胡凯是知识型运动员、学习

型运动员。他善于动脑，也善于

对自己的心态进行调节。在清华

学习时，学业上，胡凯丝毫不敢

怠慢，“平时训练可能会耽误学

习，但学习是长久之计。对于这

两者要分配好精力。从长远来看，

学习和训练能起到相互促进的作

用。”

在校训练时，胡凯是极其刻

苦的：他只在大一的春节回过家。

2003 年到 2008 年，连续六年的

春节都没有回家。这也意味着连

续六年没有常规意义上的节假日。

“我们是一周练六天，周日休息

一天。过年的时候，年三十上午

练完，初一放一天假，初二自己

活动，初三接着来训练。也什么

没有‘五一’‘十一’。有一年

我们大概九月份比赛，十月份比

完，这之后有一礼拜休息不练，

但是还要上课，也不能回家，就

是天天训练。”

“ 读 研 时， 有 一 次 我 去 训

练——我们本科时特长生同学在

一个班，研究生的时候就不是了，

是与大家在一起——正好那天下

雨，同学就问，下雨还去？我说，

下刀子也得去！训练是需要延续

性的，不允许被打断。”

“谈朋友的时候，都在学校，

我也不可能陪她出去逛街，因为

得训练。我们的身份是业余的，

但做的事是专业的。专业的事必

胡凯与父母亲
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北京站男子 60 米冠军；

2008 年北京奥运会进入男子

100 米第二轮 ……

一名优秀运动员的身后，一

般也有一个好教练。从被李庆教

练选中之后，胡凯就一直跟着李

老师训练。李老师不“鸡血”，

他很懂得呵护运动员、鼓励运动

员。胡凯一直亲切地叫他“老李”，

他说“老李”对他的要求很直接，

那就是：每天写训练笔记。对于

这个要求，胡凯坚持了整个职业

生涯，先是因为听话，最后变成

习惯。“老李”不定时批阅，只

看是否坚持，从不因写得简陋而

批评，“现在翻翻，突然发现虽

然记得简单，但只要每天坚持，

七八年的训练脉络跃然纸上。日

久皆因简单始，虽是简单久也难。”

胡凯的奥运梦也是“老李”

种下的。选中胡凯后，李教练对

胡 凯 的 爸 爸 说，“ 你 看， 现 在

2001 年，刚刚申奥成功，你算算

七年之后，如果他能够达到全

国前四名，就有可能作为接力

里面的一棒参加奥运会。那时

奥运会就在咱家门口举办。” 

在回忆清华体育的文章中，

胡凯曾写道：“‘老李’说，

‘为师惭愧，不能比肩

前辈大师，但能量

大的尽可以照亮

地 球， 火 苗 小

的亦可以温暖

家庭。’‘老

李’你的火苗一点都不小，它用

了 19 年点燃过一个孩子的梦想，

烧掉他所有‘内卷’，现在又唤

醒他用一生去寻找那个曾经触摸

到，却又不慎丢掉的感觉：不徐

不疾、恰逢其时……”

“人生最大的辉煌不在于永

不坠落，而在于坠落后能再

度升起”

“有人说练体育是出于纯粹

的快乐和追求，我并不认为这句

话是对的。”胡凯说。

“当兴趣变成职业，往往是

痛 苦 的， 往 往 容 易 失 去 兴 趣。

当 训 练 到 顶 尖 的 地 步， 获 得 成

绩是快乐的——谁获得成绩都快

乐——但训练的过程并不快乐，

而是艰苦，甚至是痛苦的。”

“运动员一开始可能热爱自

己的运动，如果没有热爱，往往

承受不起训练的艰苦……当伤痛

严重到晚上睡不着觉，严重到每

天训练完去做理疗和按摩，我需

要蹲在治疗室门口，给自己做 20

分钟思想工作才敢进去时，这时

候很难说是‘快乐运动’了……

没有热爱的确难以坚持，但为了

达到巅峰所付出努力的过程又的

确是充满艰难困苦的。”

谈起这些时，胡凯已经告别

赛场多年。运动员职业生涯给他

带来的影响是可见的，他身上的

故事甚至是“鲜血淋漓”的：“备

须有大量的时间堆积。就这个过

程来说，达到巅峰的路是没有什

么不一样的。如果别人的青春是

五彩斑斓的颜色，我的青春可能

就是一种颜色，只不过我这种颜

色更重。没有其他的回忆，也不

做别的梦。”

一分耕耘，一分收获。“眼

镜飞人”的成绩是很亮眼的：

2004 年全国田径大奖赛总决

赛男子 100 米、200 米冠军；

2005 年全国田径锦标赛男子

100 米冠军；

2005 年 5 月，泰国田径公开

赛，以 10 秒 32 的成绩获得冠军；

2005 年 8 月，伊兹密尔大运

会男子 100 米冠军；

2005 年 11 月，东亚运动会男

子 100 米冠军；

2006 年全国室内田径锦标赛
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战亚运会，我们接力四人组去英

国比赛。先比了 100 米，因为时

差的原因结果不太理想。还记得

接力的时候我是最后一棒。接到

棒时，我们稍微领先一点。我后

面有一个美国人，还有一个英国

人，都是 1 米 9 几的个儿，追我。

我跟他们飚着，使劲飚着，飚到

七八十米的时候，突然我的腿一

下就拉伤了，我自己当时的感觉

就是好像肌肉‘嘣’的一声——

跳出来了！”

回国后胡凯开始了漫长的治

伤过程。医生的手法是针罐火罐

各种罐。“有一次他用针罐，先

给我扎一针，再把罐拔上，拔完

罐之后，他就在那儿擦。我看床

上滴了一摊，就问是什么？他说

红花油。其实不是，是把我的毛

细血管扎破了，一拔罐，血全嗞

上去了，罐子里全是血，所以他

偷偷擦，跟我说是红花油。”

“我伤到很深处的肌肉。医

生用针时，要先把我的深层肌肉

掐起来，再用针（扎）……每次

弄完，我外面的皮先肿了，肌肉

也疼得走不了路。每次去治疗，

我都得在屋外给自己做 20 分钟思

想工作才能进去。”

那一年后来，胡凯的伤势虽

然好转到能比赛了，但是成绩不

理想。“连决赛都没进，回来之

后我不服，又开始拼命练。现在

我给学生上课会告诉他们，比拼

命练习更重要的是知道如何放松。

当你觉得不行了的时候，不要对

自己说要再坚持、坚持，而要告

诉自己放松，放松是比加油更有

用的东西。”

“但那个时候我不明白。我

说不行，要参加奥运会我得玩命

练，结果一个中训之后，我的伤

更加严重，开春的时候几乎走不

了路了。睡觉的时候，骶髂关节

完全自主发不了力，得靠手扳着。

这个关节特别深，怎么治呢？用

特别粗、特别长的针，从外向里

（扎）透进去。那是什么感觉呢？

就是觉得我的肉要一股一股被扎

出来了。每天拿针透，就这么治、

这么熬。熬着也比不了赛，我当

时真有放弃（比赛）的想法了。”

还是“老李”跟胡凯聊天，“我

们允许你失败，但不允许你不去

尝试”。

“有一天，我看到忘了是《青

年文摘》还是《读者》里摘的名

人名言，曼德拉的一句话，‘人

生最大的辉煌不在于永不坠落，

而在于坠落后能再度升起。’ 对

我当时而言，激励作用特别大。” 

胡凯说，“鸡汤有时候也管用。”

把地蹬出一个窟窿

2005 年 8 月，土耳其伊兹密

尔，世界大学生运动会。

胡凯是当时中国历史上第一

个进入国际大赛 100 米决赛的男

子运动员。

“2003 年，我当时的最好成

绩是 10 秒 41。到 2005 年，自我

评估是世界前八，至少有这个实

力。那年的大学生运动会在伊兹

密尔举办，那是一座爱琴海边上

的城市，与希腊隔海相望。因为

我是青岛人，一下飞机感觉跟回

家似的，海风吹着特别舒服。我

去看报名成绩，一个个特别好，

胡凯在进行跑步训练
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有 10 秒 0 几的、10 秒 1 几的。我

就想这是报名成绩，到时候未必

比得出来，咱们赛场上见。”

赛前，领队以特有的方式为

胡凯放松，“进决赛了，不容易。

要是能拿个奖牌，回来请你吃烧

鸡。”因为在土耳其比赛，中国

人吃得不习惯，领队就说回来吃

烧鸡。胡凯想，“行，吃烧鸡，好！” 

带着被爱琴海海风唤起的家

乡的熟悉感，以及领队的“烧鸡

鼓励”，胡凯站在了男子 100 米

决赛现场的起跑线上。

“现在回忆起来，那个画面

就是我听不见任何声音，就好像

我入了定——2004 年刘翔雅典奥

运会夺冠的时候，他说决赛之前

做准备活动，他感觉自己一脚能

把地蹬出窟窿——我就是这种感

觉，当时我进入到那种状态：我

先是做了一个加速跑。跑起来之

后，我往回走，就觉得脚底下硌

得慌，抬脚一看，我两步就把一

双新跑鞋鞋底的胶给蹬开了。所

以你知道，就是力量拉满的感觉，

状态特别好。”

晚上八点多，四围全是灯。

即便多年以后回忆起来，胡凯说

那时仿佛听不见任何声音，周围

特别特别静，就好像只有他一个

人，枪响，起跑……

“前 30 米我领先，之后就按

着我自己的节奏跑。40 米、50 米

跑过去了，到 60 米的时候，就听

见后面有人要追上来了，呼呼有

风，有人要往上上……”  

“我参赛前两个月，在一次

全国锦标赛中拉伤过。我受伤的

腿一紧，感觉有点不太舒服。那

时候，我就告诉自己一定要冷静，

不要乱加速，千万不要乱加速！

一定要放松下来，把自己的节奏

放松下来，不要紧张。我们 10 秒

多 100 米，一秒钟 10 米——一个

转念基本上 10 几米就过去了。这

个转念后应该是七八十米了，到

七八十米的时候，后面的风声听

不见了。我已经完全在自己的节

奏里，我知道我能夺冠了！”

“嘣”的一下（撞线），“我

脑子一片空白——从一开始我感

觉自己听不见到声音，完全在自

己的状态里，十几秒很快过去——

等觉察过来时，我已经快冲到看

台了。”

一面国旗从观众席中扔下来。

扔下来的那面国旗，就好像战争

片中“咣”的一声炮响，惊动了

战场上的人。“就好像你在梦中，

突然有人叫你，你就醒了，从自

我的状态里醒了。这时所有现实

的声音就都涌来了，赛场、人群、

观众扔给我的国旗……我披着国

旗绕场，人们在欢呼……直到有

一个人过来，意思是跟他走，带

我去尿检，那时候我才完全回过

神来。”

“那一刻我才感觉到一个人

可以跟他的国家贴得那么近，那

时候就觉得这金牌要是胡凯自己
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拿 没 啥 意 思， 为 中 国 拿 才 有 意

思！”

这就是胡凯的 2005 年世界大

学生运动会。

“这就是清华给我的性格”

2008 年开春的第一场室内比

赛，胡凯又拿了全国冠军。同年

的“好运北京”，他在抽着筋的

情况下跑出了个人最好成绩 10 秒

24，达到了奥运低标，取得了奥

运会的参赛资格。北京奥运会的

男子 4 X 100 米接力比赛，中国队

进入了决赛，创造了历史，胡凯

是其中一棒。就个人项目而言，胡

凯进入到北京奥运会百米第二轮。

胡凯退役后，他于 2013 年取

得清华大学博士学位并留校工作，

任清华大学团委副书记和体育部副

主任。在校团委时，分管体育代

表队，在体育部工作时，则也担

任一名体育教师，给学生们上课。

胡凯还担任过三年的清华跨

年晚会的导演。有一次在路上，

他偶尔听到陌生同学的议论，说

体育出身的他干不好晚会，这激

起了他的“斗志”。在与当时分

管团委工作的史宗恺老师汇报时，

晚会的方案被“毙”掉，需要从

头再来。习惯了“绝处逢生”的

胡凯被激发出了“狠”劲，“我

啥没见识过，再来！”一周之后，

晚会大变身，“胡导”带领奉献

了一台特别成功的晚会，成为了

经典。

“我连着做了三年晚会导演。

每次晚会结束后，大家都回去了

的时候，我都有一个习惯：一个

人坐在台上，把全部的灯都关掉。

四周特别安静，长时间的压力就

会在那样一个环境中释放出来。

就跟我 2005 年拿世界大学生运动

会冠军之后一样，那天晚上，我

回去洗个了澡，在住地天台上搬

了一把椅子坐着，四围都是黑的

……那感受是一模一样的。你说

体育有用吗？这就是它的作用。

教你咬牙坚持住？憋得没招了还

要想办法？抗压？玩命？好像是，

也不完全是，有相通之处吧。”

是韧性、不惧挑战、乐观吗？

“清华讲得特别好——三位一体：

价值塑造，能力培养，知识传授。

我练了这么多年短跑，学习短跑

上的技能技艺，这是知识传授；

能力培养则是韧性也罢，体育的

迁移价值也罢；到价值观层面，

就是如果我认定这是个正确的

事，是个好事，是个利国利民的

事，我就得把它干好。这是体育，

也是清华教给我的。”

胡凯说，“我浑身都是清华

的影响。我做干部的第一天，领

导就告诉我‘不唯书，不唯上，

只唯实’。我看到实实在在的东西，

我也跟你说实实在在的东西。领

导还教育我‘做干部就是要吃亏’。

有人说，群众的眼睛是雪亮的，

清华群众的眼睛是贼亮的。”

“时间倒着推，做干部以前，

读书的时候，清华人告诉我‘不

点钱、不吃药、不做假’，‘三不’。

任何人说我给你钱，你替我去跑

一场，你替我考试，不能要！任

何人说我给你钱，这场你得输，

不能要！你是一个田径运动员，

为了成绩吃药，不能要！清华一

票否决，吃药‘双开’——你走，

教练也走。做假？不能要！”

“这就是清华教我的东西。

厚德载物怎么体现？这就是清华

给我的性格。”

2015 年，北京获得 2022 年冬

奥会举办权，北京成为双奥之城。

2019 年 11 月，胡凯被借调到冬奥

组委，担任志愿者部的综合处处

长。“接触到以前接触不到的事，

比如机关工作是怎么运行的。我

们有三种文化：第一种是红色文

化，就是在党的领导下；第二种

是国际文化，因为要和国际奥委

会沟通交流；第三种是机关文化，

很多同事借调自北京市属机关或

河北省属机关。”

冬奥会与冬残奥会后，组委

会人员分批遣散、回归。今年 6

月底，胡凯也将再回到清华大学

体育部，继续进行日常工作。

现如今，胡凯也成了爸爸。

他也有一个儿子，已经上幼儿园了。

冬奥太忙了，陪孩子的时间不多。

等忙完回到清华，做爸爸的他也要

和儿子比赛一场跑步了……




